

Sea por leyes inexorables de la naturaleza ó por imprevisión humana, es lo cierto que los pueblos como los individuos se ven frecuentemente sujetos á terribles crisis y combates por adversa fortuna.

Guayaquil, es decir el Ecuador, acaba de ser víctima de cruel infortunio y aún sufre las consecuencias de una de las más desastrosas calamidades, que ha de relatar la historia nacional. Súbitamente, en día inesperado y de imborrable recuerdo, vióse asaltado por furiosos y aniquilador enemigo.

La peste negra! Raro quien no se extremezca con tal nombre. Pueblos enteros han desaparecido á poder de ese invisible gérmen de destrucción; y aun en lugares en donde ha sido combatido con eficacia y energía, ha cedido el campo después de considerable número de víctimas.

Si alcanzar la victoria en asalto imprevisto es tanto más incierto para el asaltado por sorpresa, cuanto menores son los medios con que cuenta para la defensa; de creer era que Guayaquil, en donde la higiene no está todavía en el florecimiento á que ha de llegar más tarde, succumbiría en la lucha con la peste. Merced empero á los esfuerzos viriles de sus pobladores y al apoyo decidido y eficaz del gobierno nacional, se ha logrado en plazo relativamente corto triunfar sobre el asolador enemigo.

Informaciones diarias que por telégrafo se transmiten acerca del número de apastados, testifican, á la verdad, que disminuye día á día el número de pestosos, de manera que se puede confiar, sin riesgo de equivocación quizá, en que perderá el carácter epidémico la peste en el mes próximo, á influencia además del verano.

Lecciones duras, experiencia costosamente adquirida, no deben ser olvidadas. Natural, por tanto, que se continúe poniendo en práctica en Guayaquil los medios más eficaces, con el objeto de conseguir que la ciudad sea, si es dado, modelo de higiene, para que llegue á ser difícil, ya que no imposible, la reaparición de la peste.

Si ha disminuido para las demás poblaciones del Ecuador el riesgo de ser invadidas por la terrible enfermedad, no por ese motivo débese descuidar del saneamiento de ellas, obra en la que se ha emprendido con recomendable actividad, estimulada por uno de los más arraigados sentimientos—el de la propia conservación.

En Quito, en donde es un mito la higiene, nada se hacía por poner á la ciudad en condiciones de menos peligro para la vida de los habitantes. Mas, como no hay mal que no produzca algún bien, la invasión de la peste á Guayaquil hizo comprender á los moradores de la capital el deber en que

estaban de preservarse de tan terrible plaga y de acudir, en consecuencia, para lograr tal objeto, á cuantos medios aconseja la experiencia y proporciona la ciencia.

Recomendable es hasta hoy la activa labor en este sentido de la Junta Superior de Sanidad; y como, aun alejado del peligro de la peste negra, hay que preocuparse seriamente por el pésimo estado higiénico, confíase en que no desmayará en su afán por llegar á la meta deseada; es decir, el total saneamiento de Quito.

Lástima sería que después de haber principiado con tantos bríos en esta obra, se volviese á la criminal indiferencia de antaño en todo cuanto se relaciona con los más vulgares preceptos de higiene.

Revolución en el Perú

Un senador prisionero—Siguen incomunicados los presos políticos. Protesta de 'La Prensa' por las hostilidades con que se trata al señor Durand, jefe de la revolución.

Guayaquil, mayo 19.—Señor director de EL TIEMPO.—De Lima comunican ayer por cable, que en uno de los departamentos del sur, ha caído prisionero el ex-senador de la república don Enrique Llosa, quien se hallaba á la cabeza de un grupo de revolucionarios en el departamento del Cuzco.

—Siguen incomunicados los presos políticos que se hallan en la penitenciaría de Lima.

—'La Prensa' ha protestado de la manera como se le tiene al prisionero Juan Durand, uno de los jefes de la revolución del centro que cayó prisionero en Puno.

Se asegura que está en un local inunado. 'El Comercio' ha secundado la denuncia de 'La Prensa' y el gobierno en vista de esto ha ordenado la separación en la cárcel de Guadalupe.—Corresponsal.

Estudios dramáticos

DOS FANATISMOS.

IV

Para drama de tesis filosófico-social, gusta, por sus grandes ideas, dos fanatismos.

Plotando quedan la doctrina viril del señor Pedregal,—á pesar de que también él es un vencido,—y el horror, la repulsión que inspira don Lorenzo Cienegros con su estrechez de miras, con sus ideas rancias, con su terquedad, con su mal entendida virtud, que mata en germen hasta lo que hay de más adorable en mundo el amor. (Qué bueno hubiera sido que triunfara don Martín y cooperara al santorismo de don Lorenzo; pero así no habría el fatalismo de éste, el martirio de Rosario y la victimación á Angustias! Don Lorenzo es el fanático á macha martillo y no don Martín porque él va en pos de la luz, de la verdad, y á veces su educación y su cordura dominan á su imperioso carácter, forzado en otra escuela, y le harrastran á traicionar sus principios.)

Fuerza naturalísima es el amor filial. Bien está que Julián abraze con crecente afecto á su madre, que se intere-

se por ella, que desee su felicidad; pero, ¿será posible que se aparte de quien le educó, del que le tuvo á su lado veintidós años, del que le sacó de las sombras, del que le salvó la vida en el río Colorado, del que le dio fortuna? Julián no conocía á su madre ni sabía qué clase de mujer podía ser, tanto que, con emoción, con respeto, con dramático atrevimiento que le abrasa los labios y taladra la lengua, pregunta á su padre si Magdalena es honrada. Luego nada sabía de su vida, de una vida que no existía para Julián y que surgió en un instante patético; en cambio, de su padre casi todo sabía, sus obras de aliento, sus luchas de progreso, sus palabras muestras de cariño al hijo único, ¿por qué éste no respeta el secreto de su padre, no pesa la situación y se empeña en que resalte más el amor por una madre del momento, de la hora postrera, arrastrando á don Martín la reprimenda, al resentimiento y hasta á la vergüenza? No es muy lógico, aunque le dé más tarde múltiples razones de arrepentimiento, esto sí, á interceder por su madre. Su padre merecía otra cosa: no es posible que un hijo como Julián destruya la vida del animoso americano, á quien «aun le queda un rinconcillo blando y jugoso en el corazón» para su hijo.

En todo esto, claramente se ve que la pasión que agita Dos fanatismos, no es la más humana de las pasiones, la compaña, la miel, diariamente tratada en las miradas terrenales.

Concluyo, aplaudiendo los robustos pensamientos que el insigne dramaturgo don José Echevarry pone en boca del estupendo señor Pedregal. No será un prodigio; pero recuérdese que fueron escritos ahora más de veinte años. Con todo, entre nosotros, y aun en otras muchas naciones que yo me sé, son todavía una novedad, y más que ésto, saludable enseñanza:

«¿Qué es la vida más que la lucha? ¿Qué es la voluntad más que la fuerza para vencer? ¿Qué es este cuerpo nuestro más que hervidero de apetitos que despertan las energías, y sacan las pituitaciones el círculo que nos rodea? ¿Desear? bueno; es que vivas. Pero logra lo que desees, ó será escasez de la naturaleza, que también tiene sus cargadas de buria para el débil, como tiene sus himnos de triunfo para el fuerte».... «De esos pozos metafísicos y metafóricos se sale fácilmente.

[Un día de sol] una buena cañita [la palpitación] jadeante de una locomoción que pasa [la emoción de una gran jugada] el noble empeño de un problema cualquier sacudida de la existencia real, despertan á un hombre y le hacen olvidar miserias y desastrosos».

«Todos estos místicos se desprenden del mundo en que viven, apartan los ojos de la realidad, los fijan en el espacio vacío, llenan sus insustanciales seres de fanatismos, se pierden en períodos éxtasis, y qué ha de suceder? las células cerebrales separan su actividad de la sensación externa, entre sí se oprimen, se revelan, se excitan y se devoran, y allá queda convertido el noble cerebro humano en caos de estrambóticas visiones, mientras la locura celebra con estridente carcajada su triunfo y arrastra al infeliz, con sus células en descomposición, á la sinistra celda de un manicomio!»

Don Julián también tiene ideas muy felices.

Cuando su padre se resiste á ser esposa de Magdalena cuya inocencia empuja un día, clama: «¡Y huire de ella, pero también de mí!» y vagará por el mundo girando como un loco, que ya en la raza humana no hay ni padres, ni madres porque las madres están deshonradas, y los padres no tienen corazón!»

Tratando de conciliar los dos fanatismos, como las dos luces, la del arco voltaico de la poderosa lámpara del Teatro nuevo y la del mortecón farolillo de aceite de la vieja iglesia ante el cuadro del Cristo de la columna, refiérese á don Lorenzo, y dice así á su padre:

«El abomina de todo lo moderno, sin reparar en que es el fruto bendito de tantos siglos de lucha! ¡Tú desprecias todo lo pasado sin querer comprender que en ese pasado estuvo encarnada la lucha que os ha dado el triunfo!»

Verdad es; pero cuando no se ha triunfado todavía hay que conservar el fanatismo del progreso. Que los países cultos lleguen á la perfección de la tolerancia; pero cuando todavía en naciones de sombras se alza el fantasma del error y, de potencia á potencia, quiere escarnecer á la verdad, venga la lucha, el fanatismo de la ciencia que á morteretzos derrote á la ignorancia. Triunfemos primero, limpiemos el campo, aplastemos á la hidra católica que se enroscó en el corazón de la patria, aniquilemos al fanatismo religioso con el fanatismo científico; y después seamos tolerantes, indiferentes y démonos el eterno abrazo de amor, humanizado, ya la bestia víctima del secular engaño; humanizada por la verdad y el conocimiento. No olemos más, amémosos. La murala de la China está ya derribada; himnos de paz, y que pase la humanidad vencedora; que al fin surja lo que debe prevalecer.

GLAUCO.

Se necesita una casa central en compra, arriendo ó anticresis. Quien desee proponerla ocurra á la administración de este diario.

Mayo 5 1908—r. 30

SERVICIO TELEGRAFICO

Guayaquil, mayo 18.—El TIEMPO de hoy, publica una reveladora carta dirigida á su director por un testigo presencial del crimen de la violación del archivo colombiano en Lima. No precisa la hora en que entraron los autores del desafuero á la habitación del finado diplomático colombiano, á quien los peruanos enterraron en una zanja, pero sí vió él y otros más, por la madrugada, pues estaban en asecho de lo que pasaba, que dos individuos escribían sin cesar y otro dictaba muy despacio, buscando papeles y libros en el archivo; y así mismo vieron que estos sujetos salieron á las cuatro de la mañana, bien cubiertos, sin dejarse conocer el rostro, y tomaron por el atrio de la catedral.

Dice que la policía les intimó retro ásperamente varias veces, pues se dejaba notar que no querían que nadie se detuviese frente al hotel Francia Inglaterra; y que si él y sus compañeros, todos colombianos, aún exponiéndose á ser apesados, burlaron siempre la vigilancia de la policía, fue porque en los corrillos de Lima se dijo, públicamente, que esa noche se descubriría el trabajo hecho contra el Perú por el encargado de negocios señor Ramírez Arbelaz.

El gobierno del Perú y sus ministros, el médico que recibió al diplomático en referencia, el que fumigó el archivo y habitación, así como el consúl Barrera Gómez, se decía en Lima, que todos obraban de acuerdo; y que el señor Ramírez Arbelaz, á la primera inyección que le hizo el médico á quien tenía por de su confianza, perdió el conocimiento y expiró.

—Censura fuertemente la conducta del consúl Barrera

Gómez en este trascendental asunto, pues si efectivamente estaba grave el señor Ramírez Arbelaz, ha debido asegurar el archivo colombiano y no dejarlo, como lo dejó, en manos de los peruanos.—Corresponsal.

Documentos

PARA LA HISTORIA

Señor Gobernador de la provincia.—Presente.—Señor.—Hacen algunos días que por orden de su autoridad fui reducido á prisión; como en el primer momento no supiera á qué obedecía esa orden, me dirigí á la primera autoridad de policía, y ésta me aseguró que obedecía á lo que había inmiscuido en asuntos políticos y que trataba de subvertir el orden público. Me aseguró además que al momento había dictado mi confinamiento á la ciudad de Loja; fue entonces cuando por medio de una solicitud pedía á usted, fundándose en lo que dispone la constitución, mi pasaporte para la república del Perú. Resuelto estaba á separarme de mi amada patria, ya que así lo habían querido los gratuitos y ocultos enemigos, que inventaron la calumnia especie de que conspiraba. Quiénes eran estos enemigos, por el momento no pude saberlo, y me puse á trabajar de consuelo con usted, ahora por una casualidad, verdaderamente provincial, voy en conocimiento que estos pertenecen á la misma carrera del sacerdocio que abraza á la hora menguada para mí.

Redimida la nación ecuatoriana del yugo á que la tenía sujeta el gobierno romano; proclamada la religión del libre pensamiento; imperante en su, merced al fácil caudillo general don Broc Alfaro, el partido radical; protestando con toda la energía de mi alma contra mis hermanos de ayer, me separo de una iglesia que ha querido hundir á uno de sus hijos en la obscuridad y la miseria; me acocjo á ese benéfico patrio.

Ha desaparecido, pues, ya señor gobernador, el clérigo conspirador, y no queda desde este momento sino el ciudadano ecuatoriano; pero como aún en el estado de simoníaco ciudadano padecía, merced á la calumnia lanzada, que yo pudiera seguir conspirando; para garantizar mi conducta posterior, ofrezco como garantía la fianza de mis bienes.

Si alguna sospecha ha quedado en su ánimo, señor gobernador, respecto á mi conducta política, espero que ésta se irá desvaneciendo, primero con la garantía que ofrezco, segundo, porque después de haber dado hoy día de los hábitos que tenían esclavizado á Roma y á sus prelados, gastaré los días que me quedan de vida en servir á mi patria y al partido libertador de la conciencia y de los derechos del hombre.

Una vez rendida la garantía que en prueba de mi inocencia, ofrezco, creo que usted está en el caso de retirar la expatriación que me solicitó.—Riobamba, mayo 18 de 1908.—Mauro S. Kca.

Gobernación del Chimborazo, mayo 19 de 1908.—El peticionario, reconozca firma y rúbricas, constante en la solicitud que antecede.

P. Román F.—Arroyo, secretario.

En Riobamba, á 19 de mayo de 1908, ante el señor gobernador de la provincia, don Pedro Pedro Román F., jefe de la segunda línea militar, don Pedro J. Montero; jefe político de este cantón, don Antonio R. Falconi; varias autoridades y una numerosa concurrencia de lo más granado de la sociedad, comparece el prebitero Manuel S. Real, de una manera voluntaria, sin coacción de ninguna clase pide se le permita conocer la solicitud que antecede, en efecto, el señor gobernador ordena; que por medio del infrascripto secretario se le reciba el juramento legal, después de lo que se le puso

EL NUEVO BAZAR AMERICANO.—Esquina de la Plaza de la Independencia (frente á la Iglesia de la Concepción). Para este almuerzo acaban de llegar muchos artículos japoneses de fantasía, tales como biombos para salas, mesitas, cajitas adornadas, persianos para retratos y adornos para la pared, servilletas, faroles finos con flecos para adornos de salas y ventanas. También llegará dentro de pocos días un gran surtido de máquinas de fotografía, con toda clase de materiales para fotógrafos y aficionados, de la afamada casa de EASTMAN KODAK COMPANY de los Estados Unidos; tales como placas de Eastman y Seed, películas, papel Solio y Velox, y papel Bromuro para ampliaciones, tarjetas postales, tarjetas, álbums artísticos, fondos de nubes y bosques, polvos y soluciones para desarrollar placas y películas, y demás útiles. Gran surtido de conservas, pasas, nueces, jamonés y cajitas de dulces extranjeros; y toda clase de galletas y caramelos, chocolates, etc., de la gran fábrica de LA ITALIA de Guayaquil. Quito, Abril 21—128—r. 30

FUME USTED LOS cigarrillos de picadura y de hebra **MEJORES** de la fábrica **EL TRIUNFO** Son Los

DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA?
PUES pida usted la marca **FULL SPEED** de la acreditada fábrica de cigarrillos **"El Progreso."**

HOTEL ROYAL COMPLETAMENTE RENOVADO COMEDORES NUEVOS Y ESPACIOSOS

COCINERO EXTRANJERO VINOS Y LICORES IMPORTADOS DIRECTAMENTE

El único Hotel de primera clase en esta Capital

W. Harrison Mason, PROPIETARIO.

Quito 4 de Enero de 1908.

71-v. 1 año

importante Prevención

DE LA ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS **EL PROGRESO**

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción:—FABRICA A VAPOR EL PROGRESO.

Esclavos del Estómago!

El que no puede comer sin sentir peso, dolor, llenura, sofocación, acidez en el estómago y otras molestias, no es un hombre libre sino un esclavo del estómago.

El remedio que cura y evita "agrasuras," llenuras, indigestiones, dispepsia en todas sus formas, y que por consiguiente emancipa los esclavos del estómago, se llama

Pastillas

del Dr. Richards

Estas pastillas son digestivas, antisépticas, tónicas. **NO SON PURGANTES.** Transforman el estómago de tirano en sirviente. Con la salud devuelven al paciente fuerzas, carnes, buen color y buen humor.

"Las Pastillas del Dr. Richards dan vigor y firmeza al estómago, intestinos, corazón y cabeza."

Pélese Vd. antes y después de tomarlas.

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.



Huérfanol

A mi santa madre Dña. Juana Coollo de A.

Un recuerdo en el aniversario de su muerte

En las solemnes soledades de mi estancia, exámino con religioso respeto el dulce retrato de mi madre. Y ante la sacra efigie, medito profundamente, tratando de penetrar en mi Atman. Invádeme la nostalgia de los seres queridos que están ausentes. La sed de lo infinito me consume. La anciana vejez que se amesaba tronchar su importante existencia. La alegría y la tristeza, la desgracia y la dicha, la ventura y el pesar le comovían hondamente. Y a pesar de su delicada constitución, revestida de increíble fortaleza sólo por amor a los suyos. ¡Cuán sublimes sus heroísmos y sacrificios! Esa naturaleza de anciana prematura, desgastada por los sufrimientos volvíase de acero al calor de sus purísimos afectos maternales. ¡Oh, abnegada, oh, santa mujer, oh, modelo de virtudes, la venerada madre mía! Pensando en ti, madre adorada, me abrasa la fiebre del dolor supremo. Madre del alma, te ausentas para siempre. El recuerdo es inexplicable antecista: tras la ráfaga de consuelo que pasa acariciando frente enardecida, viene la profunda angustia, la desesperación. Madre mía tu hijo sinceramente ansía que irradae el Aditi, después de esta tiniebla tan siniestra en que se halla sumergido. Madre mía, ¡por qué no vienes a enjugar las caliginosas lágrimas de tu hijo! Tu retrato me mira con cariño y parece decirme tantas cosas para mí bien, como el original lo hacía con sabia previsión. ¿Me hablas, madre mía? Oigo tu voz, tu imagen se anima. ¡Oh, ilusión, bendita tú que me haces soñar un momento! Léivame en tus alas a donde reposa la madre mía para caer de hijocjos en su presencia y murmurar la más fervida y veneranda de las oraciones filiales. Yo sé lo que me dejaste, y desde entonces que onda tan gigantesca de infortunios ha borrado la gielera de mi vida. Con tu ausencia conocí el dolor. Aquí estoy, madre adorada; aquí está tu hijo de rodillas en este trágico día que me trae a la memoria un universo de desolación..... Madre, bendícame desde la tumba; madre sonríeme desde el cielo tú lo merecias. Adios, esencia de mi vida. En tu frente de santa, mi ósculo supremo; en la losa de tu sepulcro mis lágrimas secretas. Bendice otra vez al huérfano sin ventura. ¡Huérfanol!

ALJANDRO ANDRADE CORRELO.

QUININA QUE NO AFECTA LA DUREZA
 Las PASTILLAS LAXATIVO BROMO QUININA representan la quinina combinada con otros ingredientes en la forma más aceptable y eficaz para Restriados, La Gripa y cualquier desórden Catarral, Dolor de Cabeza, Calenturas o condiciones de Malaria. De venta en todas las boticas.
 PARIS MEDICINE CO., St. Louis, Mo., E. U. de A.

ALJANDRO ANDRADE CORRELO.

QUININA QUE NO AFECTA LA DUREZA
 Las PASTILLAS LAXATIVO BROMO QUININA representan la quinina combinada con otros ingredientes en la forma más aceptable y eficaz para Restriados, La Gripa y cualquier desórden Catarral, Dolor de Cabeza, Calenturas o condiciones de Malaria. De venta en todas las boticas.
 PARIS MEDICINE CO., St. Louis, Mo., E. U. de A.

ALJANDRO ANDRADE CORRELO.

CRONICA

Consejeros de Estado.—En reemplazo del doctor César Borja, que cesó en el cargo, por haber sido nombrado Ministro de Instrucción Pública, y del doctor Luis Eduardo Bueno que renunció, han sido nombrados, respectivamente, los señores Julio C. Alvarez y Abelardo Posso.
Sin eguismo.—El presidente de la junta de sanidad de la provincia del Azuay, doctor Luis Cordero, en oficio dirigido al de igual clase de esta ciudad, le invita a ponerse en comunicación entre los dos, con el exclusivo objeto de recibir de ésta los consejos que le son útiles e indispensables para hacerlos efectivos, dentro de los límites de su jurisdicción y que se relacionan con la higiene y salubridad.
Uno por otro.—El señor Alfonso Chirriboga N., ha sido nombrado oficial de número del ministerio de instrucción pública, en reemplazo del señor Miguel Reyes, que renunció el mencionado cargo.

Que le den.—El director de estudios de la provincia de Los Ríos, insiste en que el ministerio del ramo, le envíe algunos ejemplares de la ley de instrucción pública, por ser de suma necesidad para las autoridades de su dependencia.

Patriotismo.—En sesión de anteayer el círculo radical "Vargas Torres", resolvió: obsequiar al señor general don Eloy Alfaro un álbum, con los autógrafos de los miembros de dicho centro, en el día de la inauguración del ferrocarril en Chimbacalle; y colocar con solemnidad una lápida en el sepulcro que guardan los despojos del que fue don Rosendo Uquillas B., designando para ello el día de ayer, primer aniversario de su muerte.

Otro confinamiento. Por orden superior y con la obligación de presentarse diariamente en la policía, ha sido confinado en esta ciudad el señor don Ulpiano Jarrín Espinosa.

Concesión.—Por el ministerio del ramo está ordenado que, la dirección general de correos destine gratuitamente un casillero para uso del director de la "Educación Popular", señor don Daniel Enrique Proaño.

El primer día de lunes.—Hoy se verificó la autopsia del aver de Santiago Chicinea, fallecido a consecuencia de haber sido arrojado en una de las quebradas de la colina de San Juan.

Como sindicados en este crimen y para esclarecimiento del hecho, se encierran tras presas cuatro indígenas.

Nuevo licenciado.—En la universidad central y ante el respectivo tribunal compuesto de los señores doctores Guillermo Ordóñez, Luis F. Leoro, Juan José Egúez, Salgues y Artaiz, rindió el examen previo al grado de licenciado en medicina, el señor don Alberto Rodríguez M., obteniendo el brillante calificación de cinco primeras. Felicitamos, deseando que con igual éxito corone su carrera profesional.

Expectativa.—Agradécese que se ensaya por la compañía del Diestro el drama titulado "Noblezas", obra de la distinguida escritora señora doña Mercedes González de Moscico.

Personas que han leído la nueva producción de la señora González de Moscico, afirman que alcanzará muy buen éxito, por ser de verdadera belleza en la forma y en el fondo.

Has una nueva orden.—Fue remitido ayer al psiquiátrico, el señor doctor don José María Ayres, quien por asuntos políticos, fue capturado en la tarde del sábado de la semana pasada.

Gua completa.—Después de los nueve meses de haber contraído matrimonio civil y eclesiástico, fueron varados ayer, en la capilla del palacio arzobispal, los esposos don Carlos Salva dor y señora Rosa Chirriboga. —El ministerio general de telégrafos y teléfonos de la república que, bajo la inspección de los respectivos reparadores, se le permita al señor William L. Russell, contratista de una nueva línea telefónica de primera clase entre la ciudad de Quito y Guayaquil y más poblaciones del tránsito, que corte los alambres de las líneas del Estado, en el trayecto de Riobamba al Quito, para facilitar los trabajos de la mencionada línea, procurando en todo caso que el servicio no se interrumpa, dure el menor tiempo posible.

Se accederá.—Tanto por el texto del reglamento de las escuelas de enfermeras de uno de los mejores hospitales de la ciudad de N. W. York, Estados Unidos de América, como por su respectiva traducción al idioma castellano, se ha pedido al ministerio de hacienda autorice el pago de treinta y ocho dólares que han sido invertidos en lo que se deja expresado.

Pasaportes.—Por disposición superior les fueron concedidos a los señores Ignacio Cantos, Joaquín Looz y Alejandro Andrade Lalama, que se hallan confinados en esta ciudad, para que los dos primeros puedan trasladarse a la ciudad de Portoviejo, provincia de Manabí, y el tercero al cañón Cotacachi, provincia de Imbabura.

En libertad.—Previo la garantía personal del señor comandante Benjamín N. Parnisio, fue puesto ayer en libertad, del psiquiátrico en donde se encontraba, por asuntos políticos, el capitán Angel M. Checa.

Telegramas rezagados.—Los hay para Julia Salvador, Miguel Andrade, Farturo, Pedro Martín, Julio Padua, Eloy Pérez, Juan Pico, M. V. Jaramillo, Juan Martínez y José Magüez.

Acertado.—Inspectores del Hospital de San Juan de Dios, el Hospicio, San Carlos, Orfiliano, Buen Pastor y Colegios de la Provincia y de los Sagrados Corazones, fueron nombrados, en el gobierno que se expresa, por la junta de beneficencia de Quito, los señores

Manuel Zaldumbide, Benito Boggiano, Manuel Jijón Larrea, Manuel Jijón Acasáburu, Vicente Urrutia, doctor Manuel Jijón Beltrán, Guillermo Balda.

Niñerías.—Hoy debíase de reunir el concejo municipal con el objeto de reconsiderar la aceptación de la renuncia del cargo de comisario, presentada por el señor Leonardo Fernández.

Para reconsiderar la aceptación de tal renuncia dizque se alega el haber precedido los señores concejales informados por falsos datos, acerca de conducta política del señor Fernández, a quien, como se recordará, se acusó de conspirador nada menos.

Eterna historia.—La señorita Carmela C. Ocaña, ha puesto en conocimiento de la oficina de pesquisas, que el día de ayer las falsas fotografías de los candados del famoso mercaderista que tiene en Pomacachi y que le han dejado en una calamidad absoluta, habiéndose hasta los señores que allí habitan. Como se tiene sospechas de que los autores del robo están aquí, se sigue la pista.

En estudio.—Del ministerio de lo interior está la solicitud de los vecinos de la parroquia de "Mira", provincia de Imbabura, contraída a pedir que se impida a la municipalidad de Ibarra llevar a efecto la enajenación de los terrenos que, por los indígenas de aquel lugar, fueron donados para el sostenimiento de la instrucción primaria de la parroquia expresada.

Necesario.—Deben las autoridades de policía obligar a los conductores de automóviles a que anden por la noche con las lámparas encendidas, pues de otra manera peligrará la seguridad de los transeúntes, como pasó ayer con un desgraciado individuo, cargado de un fardo, que fue atropellado en la plaza de la Alameda, por uno de esos vehículos.

Enjuague.—Anúnciase la publicación de un folleto acerca de las denuncias o revelaciones que se han hecho acerca de ciertas irregularidades en el manejo de los fondos destinados al establecimiento del instituto normal de varones.

Registro Civil.—Nacimientos:—Filiberto Fuentes, Pedro A. Egúez, Zita Rosa Chirriboga, Julio Ricardo Vicente Albornoz y Luz M. Zurita. Defunciones:—Blanca Flor Flores, veinte días, tosferina; Manu I. Morales, cinco meses, irritación intestinal; y Juan Legía, dos días, anemia.

De gloria.—El capitán de artillería de ejército, don Leonidas Pizarro, agraciado al servicio de guerra, ha obtenido treinta días de licencia para trasladarse a la plaza de Guayaquil, por asuntos particulares.

Historias.—Sábese de buena tinta que en la presente semana circulará una nueva obra del escritor nacional señor don Roberto Andrade. Sigüese cree, parece que se ocupa en puntos relacionados con el folleto Campaña de veinte días, publicado hace poco tiempo por el propio señor Andrade.

Valiente.—Hoy, a las doce del día, y en la casa de la señora Tomasa Ruiz, situada en el barrio de San Marcos, se recibió al señor Miguel Dávila, esposo de la referida señora Ruiz, disparándole un tiro de revólver en la boca. El proyectil le salió por la parte superior de la frente, destruyéndole el cráneo. El señor Dávila desempeña hace poco el cargo de guarda fiscal de aguardientes en la provincia de Pichincha. Igúrase la causa que le haya conducido a tomar tan desesperada resolución.

Cosas de curas.—Con motivo de las exacciones cometidas por el cura de Caguapán y sus camaradas, los indios pidieron amparo al supremo gobierno, el cual expidió la circular que conoce el público y mandó enjuiciar al cura. Este con sus sacristanes y favorecidos maltratan a los indios, tanto que hoy se hallan en esta capital un número considerable de ellos, a quienes se los vejaban de que han sido víctimas.

Ejecutivo de la atención.—La producción constitucional en favor de los

Funeraria.—Con motivo de ser hoy la velada fúnebre en honra del malogrado bacteriólogo doctor Ramón Flores Otazúndea, que succumbió víctima de la terribil bubónica, se han suspendido, en señal de duelo, las clases en la universidad central, hasta el día veintinueve de este mes.

Póngase remedio.—Llamamos la atención de la policía a fin de que ordene inmediatamente, que las mujeres de vida arriada, que viven en una tienda que se halla frente al instituto normal de varones, la desocupen lo más pronto posible y se vayan con la misia a otra parte.

Armado de su padre.—Entre el personal del ciudadano chileno señor José N. Tapia, se ha celebrado su con-

EN la papelería de El Tiempo hay tarjetas y papeles de toda clase. En los talleres de El Tiempo se hacen impresiones con esmero y elegancia. En la papelería de El Tiempo hay tarjetas de bautizo y hermosas postales

trato, en virtud del cual se compromete éste a servir en la armada nacional ó donde el gobierno juzgue útiles sus servicios, como oficial especialista en el ramo de artillería, torpedos y minas submarinas por el término de dos años contados desde el primero del presente; por cuyos servicios el gobierno le pagará la cantidad de veinte cóndores equatorianos mensuales, comprometiéndose además a abonarle su pasaje de regreso á Chile, en primera clase, ó darle su equivalente en dinero si prefiriere realizarse en el Ecuador.

Revista del mercado

Table with market prices for various goods like flour, rice, and oil. Columns include item names and prices in quetzales.

El señor Tapia renuncia á toda reclamación diplomática y sólo podrá excusarse del cumplimiento del servicio de la marina en caso de guerra internacional.

Bibliografía.—Está en nuestro poder el número once de la "Revista Popular", publicación mensual que se edita en esta ciudad, bajo la dirección del señor Daniel E. Proaño, profesor jubilado.

Como material de lectura trae muchos y variados artículos, relacionados todos ellos con el noble fin que trata de conseguir dicha revista.

En dónde vivimos? Anteanoche fue conducido al hospital el cadáver Lorenzo Rivera, á consecuencia de las graves heridas y contusiones que le fueron inferidas por dos individuos desconocidos quienes le asaltaron por la noche á palos y piedras en la carrera de "Chimborazo" y en momentos en que hacía su servicio, dejándole medio muerto.

PASTA VIDO advertisement for Heroína and Stovaina, highlighting its effectiveness for various ailments like asthma and coughs.

JARABE VIDO advertisement for cough relief, mentioning its benefits for children and its effectiveness against various respiratory issues.

HOTEL Continental advertisement for restaurant services, listing menu items like fish and shellfish, and providing contact information for Carlos Espinosa Coronel.

EL JAPON EN AMERICA advertisement for agricultural products and services, mentioning the Japanese presence in the region.

El Séptimo? ... No falsificar el cigarrillo Progreso

CIGARROS PROGRESO advertisement featuring an illustration of a ship and text promoting the quality and variety of their cigars.

CURACION DE LA TUBERCULOSIS advertisement for a medical treatment, including a small illustration of human lungs.

COMUNICADOS

VOTO DE GRATITUD

No debe pasar en silencio las acciones generosas que revelan el espíritu progresista como patriótico de nuestros hombres públicos, y que, están llamados á dirigir los destinos de la Patria; por más que ellas cedan en pró de los pequeños.

AL PUBLICO

Pongo en conocimiento del respetable público y de mi clientela en general, que desde el domingo próximo, veinticuatro de mayo, aniversario de la batalla de Pichincha, saldrán con etiquetas estropearas las botellas de la legítima chicha de cebada, que la eaboro con el más grande esmero y esmerado cuidado, distinguiéndose esta preparación por su pureza y sabor agradable.

POUDRE, SAVON, CRÈME SIMON advertisement for personal care products, highlighting their quality and effectiveness.

MERCEN advertisement for a service or product, featuring a small illustration of a person.

A EUROPA A. Rapprizzi y Cia, fabricantes de vestidos de señoras é importadores directos de sus propios artículos, avisan á su numerosa y distinguida clientela de esta culta capital, que reciben órdenes de pedidos de señoras, sobre medidas. Con el objeto de vigilar que estos pedidos con que se les honren sean cuidadosamente confeccionados, han resuelto efectuar tres viajes en el año á Europa; y tienen tal certidumbre de que las señoras clientes quedarán satisfechas, tanto del esmero de los trabajos como de la respectiva medida á sus precios, que no exigen adelanto alguno de dinero y dejan la facultad á sus señoras clientes de no hacerse cargo de los pedidos, sino resultaren de su completo agrado.

COOPERATIVA DEL PINGUINHA Sociedad fundada el primero de marzo de 1903 con el autible objeto de auxiliar á los deudos del socio que falteza, con una cantidad de dinero erogada por todos los socios ob evidentes, en el modo y forma prescritos en los estatutos. Pagos ordenados por la junta en el presente periodo.

ACETE HOGG advertisement for a product, featuring an illustration of a bottle and text describing its uses.

SOLITARIA advertisement for a medical product, highlighting its effectiveness for various ailments.

GUERRA JAPONESA Se vende una hacienda en Santo Domingo de los Colorados, con 5,000 matas de cacao, 20 cuadras de potreros, tres sembradores que tienen recibido \$ 1,000. Entenderse en la sucursal de la fábrica "La Italia" con J. Rulloba López.

EL VINO RABOT advertisement for a tonic and aperitif, highlighting its benefits for health and vitality.

EL VINO RABOT advertisement for a tonic and aperitif, featuring a circular logo and text describing its ingredients and benefits.

OVOS LECITHINE BILLON advertisement for a health product, highlighting its effectiveness for various ailments.